

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 25 de Septiembre de 1903

Año XXXII. Núm. 9.144

RHUM QUINQUINA

Higiene del cabello, baño y tocador.
0'75 PSETAS BOTELLA.
30, ARRAVALETA, 30

LA POLÍTICA INGLESA

El acontecimiento europeo de mayor importancia ocurrido en estos últimos días ha sido, sin duda alguna, la crisis promovida por la salida de Mr. Chamberlain del gabinete que preside mister Arthur Balfour.

Esperado era este acontecimiento, mas no por eso ha dejado de causar gran impresion, que se revela en los comentarios de toda la prensa europea al examinar la situacion en que quedan así el jefe del Gobierno inglés como el exministro de las Colonias.

Las causas de la crisis son bien conocidas. El famoso proyecto proteccionista de Chamberlain originó grandes protestas; los partidos liberal y obrero pronunciaronse contra él, y en vista de que la opinion general le era hostil, presentó aquel su dimision.

El origen de ésta y las posiciones que respecto de tan importante asunto han adoptado Balfour y Chamberlain, adviértense claramente en las cartas que entre ambos se cruzaron en visperas de la crisis.

Mr. Chamberlain manifestaba al jefe del Gobierno que, no solo su criterio era opuesto al del partido liberal, sino que, aun dentro del partido unionista, habla divergencias de opiniones muy grandes en cuanto á la cuestion del proteccionismo y del librecambio. Además el público, según Mr. Chamberlain, no habia apreciado la importancia del comercio anglo colonial, ni se daba cuenta, por tanto, del peligro de perderle. Y añadía:

«Creo, por consiguiente, que la poli-

tica práctica é inmediata de conceder tarifas proteccionistas á las colonias, no puede sostenerse en la actualidad con esperanzas de éxito, por mas que haya una corriente de opinion favorable á la reforma fiscal, en lo que se refiere á facilitar nuestros cambios con el extranjero y á ejercitar el derecho de represalias si el extranjero no consiente eso.

Si, como creo, sois de mi opinion, estaréis en completa libertad para adoptar esos puntos de vista como base de la política del gobierno; pero esto implicará necesariamente, cambios en la constitucion del gabinete.

En mi calidad de secretario de las Colonias, he sido representante de una política de estrecha union, que es timo igualmente necesaria para los intereses coloniales y para los nuestros. Me encuentro, por consiguiente, en una situacion distinta de la de mis colegas, y estimo que seria censurable mi permanencia en el poder en estas condiciones.

Opino que, continuando absolutamente fiel al gobierno y á su política general, podré servir mejor fuera del gabinete la causa que defendiendo, y espero que, en una posicion por completo independiente, serán escuchados mis argumentos con mas benevolencia que la que se concede á un jefe de partido.»

A esta carta contestó Mr. Balfour reconociendo la importancia de los motivos alegados por Mr. Chamberlain. No dejaba de hacer constar el primer ministro su firme opinion sobre la necesidad de un cambio en el sistema fiscal inglés; pero añadía que la opinion pública «no está aún madura para aprobar la imposicion de derechos á las materias alimenticias extranjeras. Explicábase Mr. Balfour que Mr. Chamberlain desease recabar su libertad para defender aquellas ideas; le prodigaba grandes elogios, y terminaba diciendo:

«Ciones que me ecan ser tenidas en cuenta. Todo el mundo sabe que el carbon es caro; que para las máquinas de vapor, el carbon generalmente empleado es el industrial, que contiene casi exclusivamente polvillo, el cual, si es graso, forma una masa que no deja pasar el aire necesario para la combustion y atraviesa la parrilla sin quemarse: ambos inconvenientes aumentan sobremanera el consumo del carbon haciendo que su empleo sea caro aunque la materia sea barata.

Para obviar tales inconvenientes, M. Martín hizo cortar haces en pequeños fragmentos para mezclarlos con el carbon, y el resultado hubiera sido excelente si no hubiese resultado cara la mano de obra; además la mezcla no podía ser bastante completa. Entonces este buen experimentador tuvo la idea de emplear la paja triturada. En toda explotacion donde hay una máquina de vapor, no falta un triturador de paja, siendo entonces la mano de obra insig-

«La pérdida para el Gobierno es, en verdad, muy grande; pero la ganancia para la causa que abrazáis quizá sea mayor. ¿Qué puedo hacer, pues, sino asentir á ello?»

Prueba todo esto que Mr. Balfour no se ha atrevido á seguir al ministro de las Colonias, comprendiendo la impopularidad del proyecto en cuestion; pero que en el fondo, comparte sus ideas.

La salida de Mr. Chamberlain del gabinete inglés divide en tres grupos á los políticos del Reino Unido. La situacion actual de éstos, es la siguiente:

Primero. Partidarios del librecambio absoluto: los liberales radicales y en general las asociaciones obreras mas avanzadas; los conservadores ó unionistas que tienen lazos de intereses con industriales y comerciantes librecambistas, por ejemplo, los grupos del ministro dimisionario Mr. Ritchie y de sir Michael Hicks Beach, y todos los conservadores que prefieren su tranquilidad y que tienen miedo á las perturbaciones mercantiles que podría originar el «Zollverein». Este grupo puede estar representado por el duque de Devonshire.

Segundo. Partidarios de un derecho de entrada sobre los objetos manufacturados á fin de poder emplear represalias contra las naciones que hacen guerra de tarifas á Inglaterra: pero enemigos de todo derecho sobre las materias alimenticias: los unionistas que siguen á Mr. Balfour.

Estos no se han pronunciado en favor de «Zollverein» interbritánico, por parecerle difícil y lejano.

Tercero. Partidarios de «Zollverein» inmediato, como consecuencia de una tarifa proteccionista sobre todos los productos extranjeros, á excepcion de las primeras materias necesarias para la industria; derechos especiales para la industria; derechos especiales para las substancias alimenticias coloniales; significativo; además, la paja en pequeños fragmentos de 1 á 2 centímetros se mezcla mucho mas intimamente con el carbon, de modo que cada fragmento se encuentra separado de los otros si la mezcla se hace con volúmenes iguales. Cuando dicha mezcla se pone en el hogar, el polvo no puede aglutinarse ni pasar á través de la parrilla, el aire puede circular libremente en la masa y le llama desarrollada por la paja enciende el carbon y lo quema hasta la completa combustion.

M. Martín opina que el gasto es nulo, pues si se mezclan la paja y el carbon en volúmenes iguales, los pesos son muy diferentes. En 1.000 kilos de carbon apenas entrarán 100 kilos de paja, y al precio antes indicado apenas llega á 0 francos 70 ó 1 franco, contados todos los gastos. Debe deducirse el calor desprendido por la paja, que es casi la mitad del desprendido por un peso igual de carbon; así, pues, se estimarían los 100 kilos de paja al precio de 50 de car-

librecambio interbritánico y proteccion contra el extranjero.

Este es el grupo que acaudilla mister Chamberlain, y en el cual figuran los imperialistas enragés.

¿Cuál de estos tres grupos ó tendencias triunfará? Difícil es profetizarlo; pero, por el momento, parece verosímil que prevalezca el término medio de Mr. Balfour.

No es imposible, sin embargo, que lo que hoy se considera un fracaso de Chamberlain, sea el preliminar de una victoria. No debe perderse de vista que el batallador exministro inglés sale del gabinete con la aureola del hombre destestado por los enemigos de Inglaterra y que lo sacrifica todo á sus ideas.

¿SE RETIRA MAURA?

Al día siguiente de aparecer en la Prensa la noticia de la retirada de Silvela, se habló como cosa probable de la de Maura. No se buscó la comprobacion; no se tuvieron en cuenta los antecedentes del sucesor de Gamazo. Bastó que un periódico lanzase á la publicidad el rumor para que muchos lo recordasen y no pocos lo estimasen auténtico.

En el extranjero el Sr. Maura, solo sus más íntimos amigos, quienes mantienen con él frecuente correspondencia, podían confirmar la noticia ó desmentirla de plano. Y á ellos hemos acudido.

«El Sr. Maura, nos dicen, regresará á España á fines de mes. El no ha tenido seguramente noticia de la especie y no ha podido negarla. Pero ni de la conferencia que tuvo en París con Silvela ni de las cartas, algunas muy recientes que hemos recibido, se trasluce tal cosa, sino todo lo contrario. No es hombre que se aparte del camino del deber que se ha trazado, y en su pue-

bon, ó sea á casi 1 franco 25 á 1 franco 75: habría, pues, un beneficio que variaría según los precios que se contasen para el carbon y para la paja. De todos modos, hay una gran ventaja, que resulta de la mas completa combustion del carbon.

Si el consumo de la paja debiera concretarse al uso en la explotacion donde se produce, no resultaría aquél de consideracion, pero este empleo podría propagarse á las fábricas de azúcar, á los talleres y manufacturas, y entóces resultaría un consumo ventajoso para la agricultura en los años en que hay excesiva produccion de paja.

Los experimentos de M. Martín interesan, pues, lo mismo al agricultor que ha de buscar salida ventajosa á la paja producida en la explotacion, que al industrial que va siempre en busca de los medios mas económicos para la calefaccion de sus máquinas.

Empleo industrial de la paja

Los progresos de la Agricultura, favorecidos por el empleo de los abonos químicos, han llevado en sí un aumento en la produccion de las pajas de los cereales, de modo que, en los años de abundancia, aquéllas se venden á precios verdaderamente irrisorios que no remuneran al agricultor, puesto que apenas se pagan á 6 ó 7 pesetas los 1.000 kilos. Así es que se ha pensado en utilizar la paja en la industria para la calefaccion de máquinas de vapor, y aun en las explotaciones agrícolas en que se emplean estas máquinas para mover instrumentos destinados á trabajar en las cosechas, tales como las trilladoras, molinos, corta-raíces, prensas para forrajes, etc.

La paja no se emplearía sola como se hace en el Far-West americano, porque no siempre resultaría económica, sino mezclándola con carbon. Respecto de este particular el distinguido agricultor M. L. Martín, ha hecho varias observa-

to defenderá con entereza sus ideas y apoyará con lealtad cuanto en su alianza con Silveira se comprometió á apoyar. Antes que de propósito alguno suyo de alejarse de la vida pública, nos habla de proyectos para el porvenir y de los deberes que él y todos los que con él estamos, hemos de cumplir en el presente.

«Maura no es hombre desleal, y si ha convenido con Silveira ayudar con sus fuerzas parlamentarias al Gobierno Villaverde, lo hará sin vacilación; pero quizás este mismo exceso (si exceso puede haber) de lealtad perjudique á Villaverde, porque la mayoría compare y reflexione el proceder de uno y otro desde los espejos rojos».

Con todo nuestro concurso, sin embargo, Villaverde va á las Cortes derecho al fracaso. Con su proyecto sobre los cambios, piedra angular y bandera de este Gobierno, naufragará sin remedio, y las cosas caerán del lado que tienen que caer. Y sin buscarlo nosotros no será á la sinceridad, ni á la lealtad sería, ni al carácter de Maura á quien perjudiquen las luchas del Parlamento, ni las temidas divisiones de la mayoría, sino á quien habiendo querido matar á hierro le hagan caer aquellos correligionarios que no se hallan ligados á él por los lazos del afecto y de la convivencia, y quienes, á vueltas de protestas de adhesión y apoyo, no ven con buenos ojos su jefatura por celos de rivalidad.

«Nosotros seguiremos las indicaciones de Maura en pro del Gobierno, aun abogando muchos los propios impulsos; mas ¿podremos evitar que toda la labor parlamentaria del Gabinete tenga que quedar reducida á legalizar la situación económica y á discutir y aprobar tres ó cuatro proyectos? ¿Podremos evitarle el fracaso, aun contando con la benevolencia de un grupo de los liberales? Más apartamiento ha de ver en las filas netamente silveiristas que en nosotros».

«Lo peor para Villaverde es que, anunciado por Silveira su propósito resuelto de retirarse, queda (y de ello tiene él plena conciencia) encallado, como barco que dejó en seco el descenso de la marea».

«¿Qué pasará después?».....
(«El Universal»).

DE INTERESES ECONÓMICOS

¿UN NUEVO EMPRÉSTITO ESPAÑOL?

«Le Temps», contiene en la revista semanal financiera algunos datos interesantes respecto á un empréstito que se propone hacer el actual Gobierno y que tienen todo el carácter de oficiosos.

Dice «Le Temps»:

«Nos parece un deber rectificar una noticia recientemente publicada por algunos periódicos. El Sr. Villaverde no ha pensado nunca emitir en Francia un empréstito exterior, cuyos intereses se pagarían en oro. Lo que él quiere, si no nos equivocamos, es colocar en el exterior un empréstito interior, cuyos intereses se pagarían en pesetas».

Si esta operación se hiciera en un momento en que el cambio fuera alto, proporcionaría á los compradores las probabilidades de un beneficio producido por la baja del cambio, que es precisamente el objeto de la operación misma, y mejoraría la situación de las empresas españolas fundadas con capitales franceses. Esta es una operación

que deberían tontar nuestras Sociedades de crédito».

LA INDUSTRIA SIDERÚRGICA EN FRANCIA

Durante el primer semestre de 1903, la industria siderúrgica ha tenido un grande aumento en Francia: las fundiciones se han elevado á 206.673 toneladas; los trabajos en hierro, á 2.147 toneladas; los aceros, á 48.736 toneladas, y los lingotes Bessemer y Siemens-Martin, á 139.484 toneladas.

LAS SOCIEDADES POR ACCIONES EN ALEMANIA

Según una reciente estadística, las sociedades por acciones en Alemania tienen un gran desarrollo; dichas sociedades eran en 1880 130; en 1890, 575; en 1900, 930. El capital en acciones de estas sociedades era de 3.000 millones de francos en 1880; de 4.000 millones de francos, en 1890, y de 7.000 millones, en 1900.

El dividendo medio ha sido: en 1880, de 4,9 por 100; en 1890, de 7,6 por 100; en 1900, de 8,6 por 100.

PENSIONES A LOS OBREROS

Madrid 23.—Hoy publicará la «Gaceta» una Real orden del ministerio de Agricultura, creando 100 plazas de obreros pensionados por el Estado para que vayan al extranjero á perfeccionarse.

La pensión durará dos años.

Recibirán 150 francos mensuales.

Se les abonará el viaje de ida y vuelta.

A quienes sobresalgan se les premiará con 1.000 pesetas.

Las instancias se dirigirán al ministro ó al gobernador, antes del 20 de Octubre.

Ocho días después se constituirá en Madrid la Junta.

Esta determinará los oficios que comprenderá la expedición y los obreros.

Formarán dicha Junta el presidente de la de Reformas sociales.

Serán vocales los presidentes de la Cámara de Comercio, Círculo Mercantil, director de Escuelas de Artes y Oficios y otros, y los presidentes de las ocho Sociedades mas antiguas y las cuatro mas modernas.

Dirigirán la expedición dos ingenieros, uno de ellos industrial.

Los expedicionarios inspeccionarán, estudiarán é informarán de los adelantos.

La expedición se dividirá en grupos afines.

ESCÁNDALO POLICIACO

Madrid 23.—El juez que instruyó el proceso del «Cantiner», citó ayer á todos los delegados para declarar.

Solo compareció Almería, el cual negó las acusaciones que ha hecho LUNA contra él.

Negó también los cargos que en contra suya ha formulado el «Chato de Jaén».

Corre el rumor de que será puesto en libertad el «padre Benito», por no resultar cierto que interviniera en la estafa del «Cantiner».

El gobernador llamó ayer á los delegados suspensos, manifestándoles que el Gobierno ha acordado dejarles cesantes.

El Sr. Lacierva ha manifestado también que el día 1.º de Octubre comenzará á regir el nuevo plan de policía.

En el caso de que dé buen resultado,

se extenderá la nueva organización á toda España.

El Sr. García Alix ha dicho que en la reforma de la policía, para sus efectos, se dividirá Madrid en diez distritos.

Se suprimen los delegados, substituyéndolos por los actuales capitanes de orden público y cinco mas que se nombrarán, procedentes de la reserva del ejército y de la guardia civil.

Se les abonará la diferencia del sueldo de la reserva hasta 5.000 pesetas.

Habrán diez inspectores especiales á las órdenes de los capitanes, con un sueldo de 3.500 pesetas.

Los inspectores de segunda, con 3.000 y 2.000.

Se reducirán los actuales inspectores.

Los agentes de primera cobrarán 1.500 pesetas.

El reglamento definitivo se hará consultando á los Sres. Salillas, Millar, Astray y Cadalso.

EL CASO BORBON

Madrid 23.—En los centros militares se discute la solicitud que hace cerca de dos meses elevó al rey el general Borbon.

Personas bien enteradas aseguran que en dicha solicitud el general Borbon acataba, con el mayor respeto y subordinación, la facultad de todo ministro de la Guerra, de ascender al general que crea oportuno.

Añadía, que apoyado en el requisito, contrario á la ley de ascensos, de exigirse la gran cruz de San Hermenegildo para ser ascendido, por habérselo así dicho por escrito el general Weyler siendo ministro, no creyó faltar á su deber al hacer llegar la noticia del caso al rey, por si él creía justo su ascenso.

No es cierto que el general Borbon haga valer su nacimiento para ser ascendido.

Solo se limita á espresar que, hijo de un desgraciado infante de España y siendo pariente cercano del rey, siempre ha procurado dignificar su apellido y su uniforme.

Parece ser que antes de cursar la solicitud, dió de ella conocimiento á elevadas personas que aprobaron su petición.

Se dice que el informe del Consejo Supremo de Guerra y Marina sobre la instancia del general Borbon es bastante vago, no decidiéndose de modo explícito si en dicho documento hay materia penable.

Se cree que el ministro de la Guerra no adoptará resolución alguna, limitándose á poner un «Visto» á dicha instancia.

NOTICIAS

Madrid 23.

El Sr. Gasset hizo ayer varias manifestaciones de gran interés, relativas á su departamento.

Según dijo el ministro, el presupuesto de Obras públicas para 1904 elevábase á la cifra de 76.146.967 pesetas, esto es, 2.404.000 pesetas más que el presupuesto anterior.

Para entretenimiento de granjas agrícolas, maquinaria pensiones para que determinado número de labradores y obreros vayan á hacer prácticas al extranjero, y para el sostenimiento de campos de experimentación, se consigna la cantidad de pesetas 1.400.000.

Para regadíos, 4.000.000 de pesetas; y

Para construcción de caminos vecinales se destinan 5.500.000 pesetas.

El Sr. Garriga y Masó, candidato demócrata que se presentó en las pasadas elecciones de concejales, ha denunciado al Sr. García Alix que el gobernador de Lérida ha suspendido al Ayuntamiento de San Lorenzo de Monrri nombrando para substituir á los concejales personas que no tienen aptitud legal para desempeñar el cargo.

Dice el gobernador que los nombrados han sido ya concejales en otras ocasiones.

Asegura el señor Garriga que de no solucionarse este conflicto, ocasionará disgusto en aquel pueblo, por haber sido allí muy mal acogida la medida gubernativa.

El ministro de Marina ha manifestado que tiene la decisión de que el puerto de Cartagena sea el primer puesto militar de España que se habilite para que los buques de guerra puedan provisionarse en él rápida y cómodamente.

Al efecto se entablarán pronto negociaciones entre el ministerio de Marina y el Ayuntamiento de Cartagena, para la construcción de aljibes para aguadas.

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 25.—8 m.

Barómetro 761'4; viento Nordeste; mar rizada; cielo acelajado; horizontes neblinosos.

De «La Almudaina» del miércoles:

«REGRESO DEL SEÑOR GOBERNADOR

A bordo del vapor correo de Mahon regresó ayer á esta ciudad el señor Gobernador Civil de la provincia don Luis de la Torre Villanueva.

Como recordarán nuestros lectores el señor Villanueva pasó á Mahon al objeto de inspeccionar el Lazareto.

Ayer por la mañana tuvimos el gusto visitar á la referida autoridad en su despacho, al objeto de poder informar á nuestros lectores del resultado de dicha visita.

Breves fueron las explicaciones que pudimos lograr del señor Gobernador pues con el laconismo que le es peculiar nos dijo que la situación actual de aquel edificio deja bastante que desear, pues el estado de humedad, según él supone, ha echado á perder gran parte de los aparatos y ropa pertenecientes al servicio del mismo.

Nos añadió que en vista del mal estado de salud de que se halla el Médico Director del mismo, habla nombrado para que le sustituya interinamente el Médico de aquella localidad señor Bustamante.

De todo ello, dijo, ha dado cuenta al Ministro de la Gobernación, por medio de un telegrama que le dirigió desde Mahon, señalándole las deficiencias que se hace preciso subsanar de momento y no dudo que accederá á mis deseos.

Agradecemos al señor Gobernador sus explicaciones y le felicitamos por su feliz viaje.»

Los referidos escritos vienen á corroborar una vez mas lo tantas veces manifestado por nosotros, respecto á este Lazareto, y esperamos del celo de nuestra primera Autoridad Civil de la

Baleares, no cesará hasta lograr poner en las condiciones que corresponde tan importante y útil establecimiento.

Muchas, muchas son las visitas de inspección practicadas pero hasta ahora ninguna de ellas ha dado resultados. Por eso tememos sean fructíferas las diligencias que intente poner en práctica el Sr. Villanueva.

En lo relativo al actual médico de Sanidad, que en el Lazareto existe, podemos asegurar á nuestros colegas que se halla prestando servicio en aquel establecimiento sin novedad alguna en su salud, por tanto se referirán al actual Director Inspector de la Estacion Sanitaria de este puerto, D. Ramon Menendez Roson que verdaderamente se halla enfermo de alguna gravedad.

Habiendo fallecido una jovencita de 16 años de edad, hija de una familia pobre de la calle de San Jaime número 24, transida por el dolor y exhausta de medios para los gastos consiguientes al triste suceso que hoy lamenta, y atender a sus mas apremiantes necesidades, uno de aquellos vecinos llamado Federico Gimier, compadecido de la situacion de dicha familia, ha suspendido sus propias tareas para recorrer el barrio implorando la caridad pública en favor de la aludida familia, habiendo alcanzado la colecta la cantidad de 55 pesetas que ha entregado á la misma, lo cual ha manifestado hicieramos constar en nuestro periódico para satisfaccion de los donantes, y darles, en nombre de los socorridos, las mas expresivas gracias.

El acto humanitario llevado á cabo por el referido Federico Gimier, merece los plácemes de todas las personas bien nacidas, y al propio tiempo le enviamos los nuestros muy sinceros.

El Director de la Academia Mariana de San Estanislao, ha adquirido para dicho centro docente, parte de las colecciones de aves disecadas que fueron expuestas al público en el «Fomento Agrícola Industrial», durante las fiestas de la Virgen de Gracia en el presente año.

Creemos muy acertada la adquisicion de referencia, por cuanto esta clase de colecciones, son poderoso aliciente y ampliacion practica para el estudio de la Historia Natural, y á la vez es una prueba mas del celo y diligencia que caracteriza al Sr. Director y Junta de Patronato en favor de la enseñanza.

En el vapor correo «Nuevo Mahón», regresó ayer á Ciudadela de su excursion á la Peninsula, el M. I. señor Dr. D. Antonio Villas, canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Menorca.

Damosle la bienvenida.

Por noticias particulares recibidas en el correo de ayer parece que dentro muy breves dias fondeará en este puerto el «Carlos V» para practicar las pruebas en el dique flotante.

Es altamente conveniente, durante la época de frios y humedades, tener en casa un frasco de «Pocion» y otro de «Linimento Antirreumático Grau Inglaterra», de Barcelona, á fin de poder combatir y curar en sus primeros síntomas cualquier clase de dolor reumático que pueda presentarse.

Venta en Mahón: principales farmacias.

El «Nuevo-Mahónés» fué portador ayer para el abasto de esta poblacion de 36 cabezas ganado lanar, procedentes de Alcudia.

Siempre será agradable suceso para los que al placer de la lectura gustan añadir el cultivo de su inteligencia, la aparicion de una de esas obras del inmortal Balzac, en las que la trama novelesca, de sí interesante y culta no es sino pretexto para iniciar, desenvolver y definir temas de un interés, y de una gravedad á veces, insuperables.

De tal tipo es la que se titula «Luis Lambert», recientemente publicada por el editor D. Luis Tasso, de Barcelona, con la recomendable peculiaridad artística que abona sus productos tipográficos, y la constancia propia de todas sus empresas, entre las cuales es de encarecer la publicacion completa de las obras del ilustre autor francés, cuyo remate se ve próximo.

El mismo tomo de «Luis Lambert» contiene otras dos narraciones, «Los desterrados» y «Serafita», la última de las cuales, sobre todo, es un desborde de imaginacion que raya en lo sublime de la filosofia.

La modicidad del precio contribuye no poco á divulgar estas obras, que se expenden á peseta el tomo.

El Mtro. D. Domenico Bellissimo
en Acqui (Italia)

En un periódico de esta ciudad («Gazzetta d' Acqui»), donde se halla contratado en aquel Establecimiento Thermal, como director de orquesta el Mtro. Don Domenico Bellissimo, hemos leído lisonjeros y merecidos elogios para nuestro distinguido amigo, con motivo del Concierto que á su beneficio tuvo lugar el 23 del pasado Agosto.

Después de elogiar la magistral ejecucion que cupo á la brillante sinfonia del Guarany de Gomes, bajo la acertada batuta del Sr. Bellissimo, dice lo siguiente, refiriéndose al titular del Concierto:

«El Mtro. Bellissimo, héroe de la velada, tocó con maravillosa é inimitable maestría la *Polaca en la bemol* de Chopin.

«Se apreció mucho el acertado tocar y el fino sentimiento artístico del ejecutor que ha progresado mucho, á nuestro juicio, desde cuando le oíamos años atrás; de manera que tan luego resonó en el amplio Salon el último impetuoso acorde de la pieza chopiniana, el público electrizado prorrumpió unánime en una salva de aplausos.

«Cerró el brillante concierto el gran duo, para piano y violin, sobre motivos de la ópera *Dinorah* de Meyerbeer, del Mtro. Bellissimo, ejecutado por el mismo en union de nuestro paisano el muy distinguido violinista Sr. Caratti. Siendo la primera vez que se ejecuta delante del público este interesante trabajo, nos permitimos analizarlo brevemente.

«Generalmente la mayor parte de tales piezas están escritas por un pianista con la colaboracion de un violinista. En esto se distinguieron mucho los Thalberg, De Beriot los Wolf-Vieuxtemp y otros muchos. Mas el Mtro. Bellissimo quiso ser solo en la ardua tarea, lo cual redundó en mayor mérito suyo, y á nuestro parecer puede estar satisfecho de su genial y profunda creacion. En ella los motivos meyerbeerianos, unas veces solos, otras cruzándose los unos con los otros vienen siempre embellecidos por un velo de

ideales y poéticas armonías; menos el punto tempestuoso (exclusiva creacion del autor del duo) que prepara el grandioso final.

«Un sello completamente original tienen las cadencias para violin solo, las cuales, destacándose de las otras, comunes en casi todas las piezas, encierran un carácter á veces austero, otras cariñoso, ora jugueton, ora apasionado que impresiona profundamente al auditorio.

«La ejecucion de la pieza fué digna de su mérito. Autor y violinista poseieron empeño con su habilidad y maestría en que resaltaran mas las características de la pieza; y verdaderamente no podíamos prometernos menos de tan distinguidos concertistas.

«A nuestro querido paisano el joven profesor Caratti, nuestro parabien de corazón, deseándole, como incontestablemente se merece, la carrera mejor y los mayores triunfos en el inmensurable campo musical.

«Gracias al Mtro. Bellissimo por el espléndido regalo, y nos alegraremos de tener e largo tiempo entre nosotros.»

Y de parte nuestra nos unimos al periódico italiano en felicitar á nuestro buen amigo el Mtro. Bellissimo, que á estas horas creemos habrá emprendido su regreso á Mahón en donde le esperan sus distinguidas discípulas.

Existiendo en este Juzgado de Instruccion un traje de paisano completo, propiedad del soldado que fué del Regimiento Infantería de Baleares número 2.º, Fructuoso Vidal Juliá cuyo paradero se ignora, se hace presente por medio de este anuncio para la debida publicidad, á fin de que pueda llegar á noticia del interesado, para que se presente en la Mayoría de Plaza de este Gobierno Militar con objeto de hacerle entrega del mencionado traje.—Mahón 25 de Septiembre de 1903.—El primer Teniente, Juez Instructor.—José Barbeito.

Ayuntamiento de Mahón

INSTRUCCION PUBLICA

Resultando vacantes ocho de las diez plazas de gracia ó libres de derechos de matricula para cursar en el Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad que este Ayuntamiento destina anualmente para alumnos pobres, se ha acordado su provision con sujecion á las reglas fijadas en sesion de 14 Septiembre de 1899.

Lo que se publica para que los aspirantes á dichas plazas puedan presentar sus solicitudes en la Secretaría de esta Corporacion hasta el día 29 del actual inclusive.—Mahón 25 Septiembre de 1903.—El Alcalde-Presidente.—P. A.—Juan Mercadal y Pons.

MERCADO DE TARRAGONA

En el último mercado, efectuado en esta ciudad, han regido los siguientes precios:

Alcoholes.—Destilado de vino, de 130 duros la jerezana, 88 grados; destilado de 94 á 95 grados, á 125 pesetas hectolitro; rectificados de 94 y 95 grados á 136 pesetas los 100 kilos.

Vinos.—Blancos, cosecha 1901, de 8 y 1/2 á 9 reales el grado; nuevos, de 7 1/2 á 8.

Avellana.—Cosechero, 32 á 33 pesetas el sacco; negreta escogida á 42; embarque, á 37.

Almendras.—Mollar, de 40 á 42 pesetas los 50 500 kilos; Esperanza, á 13 pesetas cuartera.

Esta última clase de 13 pesetas es la mas similar á la que se recoge en esta isla.

NOTICIAS MARÍTIMAS

Habana 21.—Ha zarpado para la Coruña el vapor de la Compañía Trasatlántica «Alfonso XIII».

La Guayra 21.—Ha salido de este puerto para Puerto Rico el vapor «Montevideo», de la Compañía Trasatlántica.

Telegramas

DE

El Bien Público

Madrid 25.

Ha declarado el presidente del Consejo, que el Gobierno que preside haya tratado de indicar que es opuesto al viaje de Mr. Combes á España.

Ha dicho además, que no tiene ninguna noticia oficial relativa á dicho viaje; pero que ante la insistencia de la prensa telegrafió al embajador de España en París, diciéndole que el Gobierno español recibiría cortesmente á Mr. Combes, si este se decidiera á visitar España, como prueba de simpatía á la Francia.

Madrid 25.

El Sr. Villaverde ha negado que se proponga, en caso de dificultad en las Cortes, pedir al decreto de disolucion.

También ha afirmado que no asentirá en que se nombre una comision para la rescision del Concordato.

Madrid 25.

El consul español en Marsella telegrafía que la Prefectura de aquella ciudad, le ha comunicado que el estado sanitario es satisfactorio, solicitando que en su consecuencia expida patente limpla á los buques españoles que salgan de aquel puerto.

Madrid 25.

En el Consejo de ministros que se reunirá mañana se aprobará el decreto reorganizando el cuerpo de Policía.

Madrid 25.

El Sr. Villaverde permanecerá breves días en San Sebastián, y de regreso, se le unirá en Valladolid el Sr. Alba, Subsecretario de la Presidencia.

Madrid 25.

«La Correspondencia de España» dice que se agravan las dificultades en el actual ministerio, asegurándose que al abrirse las Cortes se formará un gabinete presidido por el general Azcárraga.

Madrid 25.

Telegrafían de Argel haberse declarado el tifus en las tropas de aquella guarnicion, por lo que se ha pedido la suspension de las maniobras que estaban practicando.

Madrid 25.

Ferrol.—El ministro de Marina ha inspeccionado el astillero, siendo aclamado y ensalzado.

El Sr. Cobián ha dado por terminada su visita al Arsenal.

La opinion pública dirige elogios á la actividad y competencia del ministro.

Madrid 25.

Viena.—Han declarado ante el Consejo de Guerra nueve oficiales del ejército, que se hallaban detenidos con motivo de la protesta que formularon contra la prision de los regicidas de Belgrado.

Imp. de M. Parpal.

SALES JULIA

Tots els que ting in el ventrell delicat ab tendencia á cor-agre, usin ditas SALES en lloch de las ayguas de Vichy, y obtingen millor resultat, ab major economia.—De venda al preu d'una pesseta la caixa metálica, luxosamente litografiada conteniunt 12 papers—era preparar 12 litres d'aygua.—Demáninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel, Reynald Hereros, Rambla Flors; J. Juliá, Bonavista, 9, Gracia, y principals.
A MAHO, LOS SENORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy —Stos. Lope obispo y María de Cervellon virgen.

Santo de mañana.—Stos. Cipriano, Eusebio papa y Julia virgen.

Cultos.—Mañana sábado en el Carmen Misa, Estacion y Letanias de todos los Santos con el Señor de manifiesto y á los fines de la Liga antimasonica. Por la noche visita semanal a María Santisima y Salve cantada.

En Sta. María continúa el piadoso Octavario dedicado á Ntra. Sra. de la Merced por sus devotos.

En el Sagrado Corazon también continúa por la noche el Novenario consagrado anualmente al glorioso Arcángel S. Miguel por las Religiosas Concepcionistas.

La Oracion de las Cuareata—Horas continúa en la iglesia parroquial de San Francisco de Asís, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 6 á 7 y media.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Clemencia en Gracia.

Alcaldía de Mahon

Debiendo pasarse durante los meses de Octubre y Noviembre próximos la revista anual á las clases é individuos de tropa que residen en este término municipal y que se hallan en las situaciones de primera y segunda Reserva, excedentes de cupo, redimidos á metálico y exceptuados por razones de familia según previene la vigente Ley de Reclutamiento y Reemplazo, se hace saber por medio de este anuncio á los interesados, que podrán efectuarlo durante

los meses citados, en los días laborables y festivos, de nueve á doce y media de la mañana, en las oficinas del Batallon de Infantería de primera Reserva de Baleares número 4, sitas en la calle de Santa Ana número 2 de esta ciudad.—Mahon 25 Septiembre de 1902.—El Alcalde.—P. A.—Juan Mercadal

¡Cada cédula saca un premio!

El próximo sorteo se verificará el **30 SEPTIEMBRE** corriente.

Pesetas 500,000
 „ 400,000
 „ 300,000
 „ 200,000
 „ 175,000 etc.

son los premios mayores tocando alternativamente de nuestras

Sociedades de Cédulas á Série autorizadas en todos los países y consistiendo de 100 participantes.

ISUERTE COLOSAL

¡Todos los premios garantizados por el Estado!

¡Nada más que premios en metálico!

Se puede participar cada mes, siendo la cuota mensual de **Pesetas 10** que han de remitirse en letras de giro mútuo sobre cualquier plaza de España.

El pago de los premios se hace en metálico en cualquier plaza de España.

Diríjanse al

Prämien-Effectenbank Action-Gesellschaft
 (Banco de Valores á premio, Soc. An.)
 en **AMSTERDAM (Holanda)**.



ESTE 1848

LA GRESHAM

Compañía de Seguros sobre la vida

y Rentas Vitalicias

FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848

Activo en 31 de Diciembre de 1902

PESETAS 206,991,730

Sucursal española: Alcalá, 23, Madrid

Pidanse prospectos y condiciones á la

Oficina para Cataluña, Aragon, Valencia y Baleares

Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.

Corresponsal en Mahon, D. Juan Saura

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Septiembre 1903

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Septiembre directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

FRANCE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal.

LA SAUVAGERE DE MARSELLA

FABRICA DE ABONOS ORGANICOS

PREMIADA EN VARIAS EXPOSICIONES

CON 120 MEDALLAS Y 9 DIPLOMAS DE HONOR

Ventajas del abono orgánico "LA SAUVAGERE"

Este ABONO DE ORIGEN FRANCÉS, ha obtenido grandísimos éxitos, superando en gran manera á los demás por contener las TRES MATERIAS MAS IMPORTANTES y verdaderas para un buen abono:

3 por 100 Azoe.—Sulfato de amoniaco.

6 por 100 Acido fosfórico.

2 por 100 Potasa.

cuyas condiciones le permiten emplear este abono para todas las cosechas, naranjos, viña, etc., etc.

Tiene este abono además la buena condición de PODERSE MEZCLAR CON ABONOS MINERALES, pudiendo el labrador que por cualquier motivo desee más riqueza de cualquiera de las tres substancias, hacer su mezcla, sin que aumente en mucho su coste.

El labrador puede obtener con nuestro abono orgánico UN ABONO QUE RESPONDE A SUS NECESIDADES, es decir, de BUENAS CONDICIONES, por su RIQUEZA y por su PRECIO.

Detalles de riqueza de nuestro abono, precios y muestras, podrá facilitarlas nuestro representante exclusivo en Menorca, D. Gerónimo Escudero, Plaza de la Constitución, 6.—Mahón. 4-15

VACUNA

La ha recibido fresca del acreditado Instituto suizo de Lausanne, CURSACH-CIRUJANO.—Cos de Gracia, 4. 3-3

VIÑA

Se desea tomar en arriendo una en las inmediaciones de esta ciudad. Informes en esta imprenta. 2-3

Academia de Francés y dibujo lineal

BAJO LA DIRECCION DE

D. FRANCISCO BALS

CALLE DE SAN GERÓNIMO, N.º 53

El primero de Octubre próximo se reanudarán las clases de las asignaturas que se vienen enseñando en esta Academia, tan importante para muchas carreras, en especial las de Maquinista, Maestro de obras etc. etc.

En este centro de enseñanza se dan clases extraordinarias de Dibujo, Escultura y Talla, para la clase obrera. 1-3

BUÑUELOS

Los encontrarán todos los domingos y días festivos empezando el próximo domingo 27 del corriente en la acreditada Bollería de Bernardo Pons, calle de la Iglesia, Villa-Cárlos. 2-3

PARA VENDER

Lo está en el pueblo de San Luis la casa núm. 36 de la calle de la Unión y un solar antiguo. Para informes en dicha casa. 3-4

SUBASTA

El día 12 del próximo Octubre á las once de su mañana se venderá en subasta pública, en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, el predio San Juan sito en el término municipal de Villa-Cárlos, por el precio y demás condiciones que obran en poder de dicho Notario.

Thymol Casals

Es el mejor dentífrico y antiséptico

Da á la boca un frescor de larga duración, teniendo un sabor agradable; desinfecta la cavidad bucal; evita, en los puntos inaccesibles al cepillo, la fermentación de los alimentos, que es origen de la alteración de los dientes y de la fealdad del aliento; obra muy especialmente contra las úlceras de las encías, destruyendo los microbios, y refuerza los dientes movidos. Pídanse en las principales farmacias, perfumerías, droguerías, bazares, etc.

Al por mayor: J. URIABE Y C.ª, Menéndez, 20, BARCELONA